
— Надежда Анатольевна, всех интере
сует сегодняшнее экономическое и Финан
совое положение станции?

— О финансовом состоянии я постоян
но информирую персонал. Очень часто вы
ступаю на заседаниях профсоюзного ко
митета, где в деталях рассказываю о сло
жившейся ситуации в любом конкретном 
случае.

Сегодня ситуация весьма сложная. За 
отпущенную электроэнергию долг станции 
составляет примерно 16 триллионов карбо
ванцев. Имея такой “доход” говорить о ка
ком-то удовлетворительном состоянии весь
ма сложно, а иногда просто невозможно.

Работники вправе задать вопрос: “По
чему мы это допустили? Почему не предус
мотрели?” К сожалению, экономика нашего 
государства сегодня на грани развала.

Поэтому мне бы хотелось назвать дол
жников за отпущенную электроэнергию.

Предже всего Национальный диспетчер
ский центр (НДЦ) Украины — около 14 трил
лионов карбованцев. Из бюджета по соци
альной защите чернобыльских законов долг 
составляет 32 миллиарда. Так же из бюдже
та на содержание второго энергоблока нам 
должны 432 миллиарда, а это Полутораме
сячная зарплата всего персонала.

СИТУАЦИЮ НУЖНО АНАЛИЗИРОВАТЬ В 
КОРНЕ: ОНА ОЧЕНЬ СЕРЬЕЗНАЯ

Не надо забывать еще об одной нема
ловажной детали: свыше тысячи работни
ков должны обслуживать энергоблок № 2, 
который не работает, а персонал перерас
пределен внутри цехов и подразделений и 
закреплен за блоками 1 и 3. Но на эту тыся
чу человек деньги предусмотрены бюдже
том. Но они не поступают. А платим мы с 
вами, не получая от государства ни копей
ки...

Мы не делим персонал 1, 2, 3 блоков, 
это для нас единый коллектив и все полу
чают заработную плату. В то время, когда 
персонал второго блока на работу достав
лен, на питание поставлен, спецодеждой, 
материалами и запчастями в надлежащей 
мере обеспечен, в отпуск регулярно идет.

Дальше. По обьекту “Укрытие” также не
своевременно поступают деньги. А персо
нал саркофага свои обязанности выполня
ет.

Однако, есть источники, по которым мы 
должны. Первое. Мы взяли кредиты и не 
можем вернуть. А это 1,7 триллиона.

Мы должны Госкоматому в централизо
ванные фонды. Ведь атомная энергетика
— это отрасль. И структура тарифа предпо
лагает не только то, что ЧАЭС сама в состо
янии себя обеспечить, купить топливо, ма
териалы, оборудование, запчасти... На Ук
раине атомная энергетика должна разви
ваться, должны функционировать институ
ты, создаваться новые предприятия. Вот в 
тарифе записано, что мы должны произво
дить начисления и перечислять в Госкома- 
том. Наш долг составляет три триллиона. 
To-есть по тарифу мы получили. Начислить
— начислили, но в Госкоматом не перечис
лили. Теперь нам нечего нарекать, что мало 
методических материалов, недостаточно 
производиться переподготовка и подготов
ка кадров, не ведутся работы по созданию 
полного ядерного цикла, другие вопросы не 
решаются.

Задолженность по заработной плате со
ставляет один триллион карбованцев. Эта 
задолженность состоит из двух частей: пер
сонала — в виде наличных денег и плате
жей по заработной плате.

Мы должны в пенсионный фонд. Нас за 
это критикуют. Говорят, что сами получае
те заработную плату, а пенсионеры, кото
рые всю жизнь работали на государство, 
живут в нищете.

Вот вы возмущаетесь: простои, неустой
ки, нет вовремя зарплаты. А где ее сейчас 
платят вовремя? Где?

ЧАЭС — единственная станция, которая 
дольше всех АЭС Украины выплачивала 
своему персоналу заработную плату вовре
мя, я заявляю это, как специалист, зная, 
что творится в отрасли.

У нас пока первые срывы. И мы делаем 
все, чтобы смягчить эту непростую ситуа
цию, нейтрализовать всеми доступными и 
недоступными мерами.

Вспомните мое состояние, когда вводи
лись первые талоны на 17 миллионов? А 
их же можно было и не оталонивать, можно 
было ждать выдачи наличкой. И сегодня мы 
находились бы еще в худшем состоянии.

Теперь платежи в бюджет. Это по нало
гу на доход. В тарифе предусмотрено, что 
предприятие, получившее прибыль, обяза
но 30 процентов перечислить в бюджет. Мы 
должны в бюджет государства по подоход
ному налогу, по чернобыльским законам. Не 
платим мы в фонд занятости.

Атомная энергетика прибыльная. К при
меру, у нас за счет прибыли содержится 
город Славутич. Тариф предполагает: 50%
— сама себестоимость, а остальные про
центы — это налоги в бюджет и чистая при
быль. Налоги в бюджет, а это 1,3 трилллио- 
на мы также должны. Не платим мы налог 
на содержание дорог. Не перечислили мы и 
подрядчикам полтора триллиона.

Если выполнить полностью ремонт пер- 
 вого и второго блоков, продолжить работы

на блоке № 2, то нужно для закупки оборудо
вания, материалов, запчастей, химреактивов 
около двух триллионов карбованцев. Столько 
же мы должны за топливо.

Вот и получается: нам тут не отдали, мы 
там не додали.

— Какие же выходы из этой тупиковой си
туации? Как можно рассчитаться?

— Много надежд возлагаем на адресную 
реализацию. Вышло постановление. Первая 
редакция была весьма жестокой: тариф Гос- 
коматома 2,16 цента. Вышли на рынок, а там 
никто не берет. Положение не действовало 
месяц. Буквально на днях пришла вторая ре
дакция постановления, где разрешена новая 
цена — 1,8 цента за один квт-час. Снова вы
ходим на рынок. И еще неизвестно, прода- 
дим-непродадим.

— А может еще дешевле установить цены?
— Нет, этого мы не можем. Мы государ

ственное предприятие и соответствующие 
органы могут жестко спросить: на каком ос
новании приняли на себя решение. Будет боль
ше неприятностей, чем пользы. У нас госу
дарственный товар и поэтому государство

НУЖНО НЕ ХНЫКАТЬ, 
А Д ЕЛО ДЕЛАТЬ

регулирует цену, от которой отступать мы не 
имеем права.

— Получается замкнутый круг. Бесплатно 
электроэнергию у нас забирают, денег не 
дают. Может вся надежда на кредиты?

— С мая прошлого года мы брали креди
ты. Это позволило не только преодолеть фи
нансовые трудности, обеспечить эксплуата
ционные. нужды ЧАЭС, а и нормально провес
ти оздоровление детей и взрослых. Но НДЦ 
не отдал нам деньги и поэтому остались не
погашенными 1,7 триллиона кредитов.

— И теперь растут проценты?
— Процент входит в себестоимость про

дукции, поэтому большой беды нет. Экономи
чески вполне сносно: налоги меньше, при
быль меньше. Вопрос в том, что нам теперь 
не дают кредиты, потому что мы сейчас не в 
состоянии выплатить проценты и начали сры
вать платежи.

— Сложилось такое впечатление, что 
ЧАЭС имеет дело только с “Градобанком”.

— Это абсолютно неверное мнение. Мы 
брали кредиты, где могли, чтобы выжить, что
бы как-то решить свои проблемы. Согласно 
постановления Президента Украины мы взя
ли в Национальном банке 500 миллиардов. В 
банке “Аваль” оформили 250 миллиардов, в 
“Энергобанке” — 200. С российскими рубля
ми нам помог рассчитаться с подрядчиками 
“Поликомбанк”. “Градобанк” часть кредитов 
дал за счет собственных ресурсов, а часть 
покупал и выдавал нам, а теперь не может 
вместе с нами рассчитаться с другими банка
ми... Проценты под кредиты у нас самые раз
ные.

Как видите, сложа руки мы не сидели, а 
выживали как могли. Но сейчас кредиты брать 
не можем, потому что должны 1,7 триллиона и 
нам по этой причине отказывают.

Кто-то скажет: “Зачем брали?”, если те
перь нечем отдавать?” Мы расчитывали на 
то, что НДЦ отдаст то, что мы заработали. А 
потом большие надежды возлагали на адрес
ную реализацию, но, увы... по сравнению с 
1995 годом нам задолжали 16 триллионов. 
Теперь мы выглядим перед своими банковс
кими коллегами не лучшими клиентами. Наша 
мечта — любыми путями рассчитаться с кре
диторами. Ситуация улучшается, но очень мед
ленно. Если на 1 января наш долг составлял 
2,3 триллиона, то теперь 1.7. Ситуация усугуб
ляется тем, что НДЦ свой долг перед нами 
все увеличивает и увеличивает.

— Что ж теперь получается, что спасение 
утопающих — дело рук самих утопающих?

— Хоть и не совсем так, но похоже. Чтобы 
изменить ситуацию на станции произошли кон
кретные структурные изменения: создан от
дел по реализации электроэнергии, в который 
пригласили умелых специалистов. Этот отдел 
не обременен другими задачами, кроме одной 
— реализация электроэнергии. Ведь раньше 
этой проблемой занимались несколько отде
лов.

Структуру создали, пора ожидать и отда
чу. На неопытность и становление списывать 
уже нельзя, время не позволяет. Если рань
ше можно было учиться несколько лет, то те
перь несколько недель. На мой взгляд у отде
ла должна быть более весомая отдача. Каж
дый должен отвечать за свое, порученное 
дело.

Пока деньги поступать не будут, нечего и 
думать о погашении долгов.

Конечно, Госкоматом, понимая всю слож

ность ситуации, денег не требует. Но мы то 
понимаем, что это не до бесконечности. Над 
решением этих вопросов мы бьемся днем и 
ночью.

— Да, положение сложное. И все же. На
дежда Анатольевна, что делает администра
ция для уменьшения задержки зарплаты? Этот 
жизненный вопрос волнует многих энергети
ков.

— Мы свято верили, что в мае рассчита
емся за апрель. До моего отпуска мы выпла
тили свыше 132 миллиардов крб. Однако за 
последнее время ситуация резко ухудшилась 
— деньги стали поступать в малых дозах. 
Сейчас мы должны рассчитаться “живыми” 
деньгами за апрель, потому что большая часть 
работников получила зарплату по десять мил
лионов и не по графику, а всем сразу, чтобы 
все были в равных условиях. Но для этого 
нужно 240 миллиардов. И здесь возлагаем 
надежды на оперативность отдела по реали
зации электроэнергии. Или пусть совместно 
со мной докладывают: почему нет денег?

Сейчас такое время, когда все вместе и 
каждый в отдельности должен тащить свой 
мотузок, чтобы ехал воз. А если один будет

упираться, а другой прохлаждаться — дела 
не будет.

Сегодня еще одна острая проблема: де
фицит ядерного топлива, что может еще бо
лее усугубить ситуацию.

— А как мы выглядим на фоне других АЭС?
— На других АЭС, и, это вполне офици

ально, так же задолженность по кредитам, а 
начались еще в декабре прошлого года. Мы 
постарались худо-бедно создать такие меха
низмы, чтобы ситуация была менее болез
ненной. Вот нарекают автотранспортники: в 
командировке за талоны ничего не купишь. 
Действительно. А три года назад, при жесто
чайшем дефиците рублей, мы в Россию за 
запчастями ездили со своим продпайком и 
бензином, а по Украине и говорить не прихо
дится. Имея свой ОРС, мы можем отправлять 
людей в командировку. Безвыходных ситуа
ций нет. В свою очередь должны быть спо
койствие, выдержка и разум.

Лучше пока не будет до зимы. А зимой 
может положение еще хуже. Поэтому нужно 
не разводить руками, не хныкать, не вопить, 
а дело делать. А его можно осуществить все
ми методами и совместными усилиями.

— Одним из социальных прав работника. 
— подчеркивается в КЗОТе Украины.— явля
ется его право на ежегодный оплачиваемый 
отпуск. Согласно Кодексу, зарплата за весь 
период отпуска выплачивается не позже, чем 
за три дня до начала отпуска. Несвоевремен
ная выплата считается нарушением...

— Это право мы свято хранили до июня 
месяца. А теперь проблема та же: деньги не 
поступают на расчетный счет. Поэтому сей
час делим по-братски: половину отпускникам, 
вторую — на зарплату. Мы прекрасно пони
маем, что если в Славутиче еще можно про
жить на талоны, то поехать в отпуск по путе
вке или в гости — невозможно. Поэтому от
пускные будут выдаваться только деньгами.

Это прискорбно, но пришли к депониро
ванной заработной плате. Этого слова мы не 
произносили давно. А для нашей службы де- 
понация — это же дополнительная нагрузка. 
Будем усовершенствовать талонную систему. 
Должна заметить, что у нас она значительно 
лучше и гибче, чем на других АЭС, где коллек
тивы цехов закреплены за определенным ма
газином.

— Согласно постановлению одного из со
вещаний Павловой было поручено решить 
вопрос об оплате телефонных услуг талона
ми. Как вы можете прокомментировать этот 
пункт?

— Во-первых, не Павловой было поруче
но, а Павлова сама себе записала этот пункт. 
Я исходила из того, как облегчить в этом воп
росе участь нашего персонала. Моя ежеднев
ная головная боль: как сделать, чтобы наши 
люди как можно легче ощущали эти кризис
ные ситуации в обществе. Я предполагала, 
что ГУС вместо зарплаты будет давать тало
ны, которые в наших магазинах будут отова
риваться. Но талоны могут ходить там, где 
нам должны. А здесь ситуация другая: мы ГУСу 
должны — и как индивидуальные клиенты, и 
как станция с ее подразделениями. Нужно 
ситуацию изменить, нужно ситуацию перело
мить. Мы ГУСу предлагаем: возьмите товары 
со склада, дайте своим работникам талоны, 
а мы на эту сумму дадим нашим людям воз
можность рассчитаться за телефонные услу
ги. Я думаю, что начальник ГУСа Н.М.Козлен- 
ко примет наши условия, потому что, учиты

на вопросы корреспондента "Новостей ЧАЭС" 
отвечает заместитель генерального директора по 

финансам и экономике Надежда Павлова

вая финансовые реалии, другого выхода 
просто нет.

Ведь не секрет, что мне пришлось вес
ти многочисленные беседы с руководите
лями городских организаций, с которыми мы 
тесно сотрудничаем, что на непопулярную 
талонную систему нужно переходить. С 
этим предложением я обратилась с пись
мом к мэру Славутича В.П.Удовиченко. У нас 
нет других вариантов рассчитаться с бюд
жетными организациями. Понимаю, что это 
целая политика, но именно талоны помога
ют хоть как-то выжить. Однако “живых” 
денег нет, поэтому хорошо, что в ОРСе есть 
и продукты питания, и промышленные то
вары.

— На одной из оперативок вами был 
поднят вопрос о раздутых штатах. Планиру
ется ли какая-то реорганизация?

— Это весьма деликатный вопрос. Ко
нечно, есть. Взять, к примеру, штат второго 
блока. Но мы сегодня так изранены душой с 
постоянным нашим закрытием, что решить
ся в ближайшее время на столь непростые 
меры сложно. Это и потеря социальных га
рантий, льгот, и других привычных условий. 
Все об этом прекрасно знают, спросите лю
бого на станции и он ответит: “Есть лишний 
персонал”. Но ЧАЭС имеет особый статус, 
мы все время в центре пристального вни
мания и нашу малейшую ошибку раздуют до 
предела.

В данной ситуации я предлагала и пред
лагаю: своего персонала достаточно, так 
давайте освобождаться от подрядчиков, 
которым мы уже сейчас должны и которые 
работают без стабильной зарплаты с де
кабря.

— Надежда Анатольевна, наши читате
ли интересуются: в ближайшее время пред
полагаются ли изменения в руководстве 
станции, а именно у вас? Насколько досто
верны такие слухи?

— Нескромно отвечать на этот вопрос. 
Моя трудовая биография практически пол
ностью связана с ЧАЭС. Здесь моя жизнь, 
здесь мое сердце, здесь мое дело. А вооб
ще это же хорошо, когда человек идет на 
повышение — этому нужно только радовать
ся.

— Опять народ волнуется за перемеще
ние С.К.Парашина...

— В отношении нашего генерального ди
ректора скажу одно, что по работоспособ
ности ему равных на станции ни среди опе
ративного, ни среди дневного персонала нет. 
По количеству отработанного на станции 
времени с ним сравниться никто не может. 
Его трудовой темп выдержать очень слож
но. Сергею Константиновичу по плечу лю
бая, самая высокая энергетическая долж
ность. Его организаторскому таланту можно 
только удивляться.

— Вы только что вернулись из отпуска. 
Как отдохнули?

— Не лукавьте, не лукавьте. Вы не это 
хотели узнать... Знаю и очень огорчена, что 
за период моего отсутствия наплодилась 
масса этих нелепейших, глупейших, а точ
нее грязных слухов и сплетен. Кому это 
надо? Это не делает чести никому. А в кон
це мая мне пришлось вынужденно взять 
отпуск, кстати, вынужденно, ведь в декабре 
я перенесла тяжелейшую автокатастрофу. 
Жара мне противопоказана. Переезды даль
ние тоже, поэтому поправляла здоровье не 
на островах Средиземного моря или во 
Франции, а у нас в Крыму. А за последние 
годы у меня собралось свыше двухсот дней 
неиспользованного отпуска. Но, к сожале
нию, авария повлияла на мой темп жизни.

В этой ситуации меня обидело не то, 
кто и что говорит, а то, что коллектив так 
легко, так легковерно поверил в эту неве
роятную ложь, а я ведь 22 года связана со 
станцией и делаю все возможное для свое
го персонала, забочусь, ищу, внедряю все 
новое. Некоторые говорят, как хорошо мы 
жили в 1995 году. Тогда вопрос: а как жила 
Украина? Сегодня мы живем в других изме
рениях.

— И последнее. Давайте определимся 
с дачей...

— Я запуталась. Одни говорят, что купи
ла дачу за 200 тысяч долларов во Фран
ции, другие — в Швейцарии или на границе 
с Германией. Называют еще Голландию, 
Италию... Нужно определиться. (Смеется). 
Вообще-то года три назад, когда пошел рас
пад Союза и нашу станцию начали закры
вать и начался отток персонала в Россию, 
мне приписали дачу под Москвой. Так что 
это все не ново. А если серьезно, то эти 
сплетни слушать неприятно, тем более, что 
у меня дочь, я родилась в Украине и живу 
здесь. Досадно, что наши люди так легко 
верят таким "уткам". С такой шарахающей
ся психологией жить сложно.

— Что ж. трудно с вами не согласиться. 
Завершая беседу, хочется пожелать вам 
крепкого здоровья.

— Спасибо. Я, как руководитель, выс
тою, но я ведь к тому же и женщина. И так 
нельзя. Считаю, руководителя нужно под
держивать и верить. Это не освобождает его 
от критики и подсказок. Да, время сейчас 
тяжелое, а подчас неопределенное, так да
вайте, прежде всего, оставаться людьми.

— Спасибо вам за интервью, которое по 
просьбе редакции вы дали “Новостям 
ЧАЭС”.

Беседу вел 
Сергей ГАЙДУК.


